

DIARIO PATRIOTICO

DE LA UNION ESPAÑOLA.

Palma 4 de Mayo de 1823.

Año XII. de la Constitucion, IV. de la libertad.

CONSTITUCION DE LA MONARQUÍA ESPAÑOLA.

TITULO III. DE LAS CÓRTEES.

Cap. V. De las juntas electorales de Provincia.

Art. 84. *Se leerán los cuatro capítulos de esta Constitucion que tratan de las elecciones. Despues se leerán las certificaciones de las actas de las elecciones hechas en las cabezas de partido, remitidas por los respectivos presidentes; y asimismo presentarán los electores las certificaciones de su nombramiento, para ser examinadas por el secretario y escrutadores quienes deberán al dia siguiente informar si están ó no arregladas. Las certificaciones del secretario y escrutadores serán examinadas por una comision de tres individuos de la junta, que se nombrarán al efecto, para que informen tambien sobre ellas en el siguiente dia.*

NOTICIAS ESTRANGERAS.

(INGLATERRA.) *Lóndres 28 de Marzo.*

En la sesion del 28 de Marzo del parlamento británico se emprendió de nuevo y se continuó la discusion relativa á los tratados acordados entre la Inglaterra y las potencias aliadas, en especial con la Francia respeto á la España.

En la cámara de los Pares el ministro Lord Liverpool ofreció que el 14 de Abril pondria sobre la mesa los papeles relativos sobre la guerra de España. No hay, dijo acabando, discusion alguna que entablar, sino muchos documentos que recibir para fijar sobre un punto importante las opiniones individuales.

El conde Grey se mostró poco satisfecho de las últimas palabras del ministro; quizo que á la comunicacion se siguiese una discusion. Ante todas cosas pidió si ecsistian tratados secretos entre la Inglaterra y la Francia.

Lord Liverpool replicó: se engañan torpemente, dijo. En rigor una comunicacion como la que ofrecemos, no deberia tener lugar, sino hasta despues de la declaracion de la guerra. Empe-

zada esta, nosotros estamos empeñados en una rigorosa neutralidad, no estamos en este caso. No tememos empero aquel dia señalado, y presentaremos gustosos la entrega proyectada de una detallada esplicacion; repito que nuestro único objeto será ilustrar vuestros espíritus. En cuanto á los tratados secretos sobre los cuales nos hallamos reconvenidos, declaro: que estamos obligados á no permitir jamas que un individuo de la familia de Bonaparte usurpe la corona de Francia.

En la cámara de los comunes el señor Canning tomó el mismo empeño en ordená la comunicacion de las piezas oficiales. Se valió de aquella ocasion para confirmar con pleno conocimiento de causa los hechos que ayer anunció de memoria. 1.º La Gran Bretaña está obligada á reunir sus fuerzas á las de sus aliados para impedir que un individuo de la familia de Bonaparte usurpe el trono. 2.º Está igualmente obligada de concierto con sus aliados á tomar las medidas convenientes, en el caso en que en Francia estalla una revolucion suscitada por algun otro individuo, ó por cualquier otro motivo.

(FRANCIA.) *Paris 31 de marzo.*

El diario ministerial ingles *The Courier* dice en su periódico del 27 que ha recibido de Paris noticias las mas auténticas sobre la conspiracion que acaba de descubrir el gobierno, noticias (añade) que no han podido procurarse los diarios franceses, sustancialmente es lo que sigue. Los periódicos franceses se han limitado á poca diferencia en anunciar que se habian arrestado seis viajeros en una diligencia, y que de estos arrestos se habian seguido algunos otros. Nosotros nos estenderemos un poco mas: ha ecsistido una conspiracion cuyo objeto era abismar nuevamente la Francia, y en su consecuencia toda la Europa en las calamidades de una nueva revolucion. Es extraño que al mismo tiempo que el *brick la fanny* daba la vela desde Gravesent para la Coruña con los individuos, cuyos nombres tenemos

detallados, partian de Paris diligencias con supuestos viajeros provistos como aquellos de banderas y escarapelas tricolores. La conspiracion que acaba de descubrirse se tramaba tiempo hace, pues que los descritos recibieron en América la orden de reunirse à sus cómplices en España.

Idem 1.º de Abril.

Ayer un edecan del general Guillemintot llegó à Paris en calidad de arrestado. Ha hecho su viaje bajo la guardia de dos gendarmes.—Se lee en el correo ingles el artículo siguiente: La última conspiracion de Francia ha hecho al resguardo de Calaix muy escrupuloso en los registros que hacen ordinariamente en los bagages de los extranjeros, à fin de asegurarse si en ellos se encuentra algún escrito ó papel.

Un sugeto llegado hoy de Francia nos dice, que el dia antes de su partida de Paris se habian arrestado allí sesenta y cinco personas que se suponía haber tenido parte en el último suceso.—Se levantan baterias en Calaix y se toman toda suerte de precauciones para estar de observacion contra los ataques de los corsarios españoles.

El señor Bertran, comisario extraordinario de policia en la Gironda, y el señor Martignac, comisario civil cerca el duque de Angulema llegaron à Burdeos el 28 de marzo. El mariscal duque de Bellané pasó por dicha ciudad el mismo dia à las 6 de la mañana con direccion à Bayona.

Tolosa 6 de abril.

Hoy han llegado aqui el Estado Mayor, el 1.º y 3.º batallones del 21 de línea de fuerza 45 oficiales, y de 1040 sargentos, y soldados. El tercer batallon llegará el martes, igualmente el Estado Mayor, y el primer batallon del 12 ligero. Este medio dia han partido para S. Gaudens 4 compañías del tercer batallon del 45 de línea.

NOTICIAS NACIONALES.

Sevilla 3 de abril.

El señor comandante general de este distrito militar ha recibido las comunicaciones siguientes.

Comandancia general del tercer distrito.—Las facciones levantadas últimamente en la provincia de Oviedo acaban de ser destruidas por las valientes tropas del ejército nacional.

Comandancia de armas de Granada.—En esta capital y su distrito no ha ocurrido novedad particular que noticiar, pues se disfruta una completa tranquilidad.

Comandancia general del octavo distrito militar.—Los facciosos permanecen en la plaza de Sagunto haciendo sus correrias por esta parte del medio dia. Nuestra descubierta de caballería (el 23)

sorprendió una gran guardia enemiga; les mató quince hombres é hizo trece prisioneros, aunque tuvimos la desgracia de que quedase en su poder gravemente herido un teniente y un soldado, y de esta última clase dos muertos.

Despues de una reunion de gefes determinó el comandante militar de Castellon abandonar la poblacion y replegarse con las pocas fuerzas que tenia ácia Peñíscola y Vinaroz, y una partida de facciosos entró allí, y luego se replegó à Sagunto.

Esta capital está preparándose para su defensa en caso de que tratasen de atacarla, cuya tentativa no dudo les seria de mucho disgusto.

Comandancia general del oncenno distrito militar.—La tranquilidad y espíritu público se mantienen en el mejor sentido en este distrito, no ocurriendo por ahora novedad digna de consideracion.

Madrid 7 de abril.

Tercer ejército de operaciones.

La infantería se dividirá por ahora en dos divisiones, y cada una de estas tendrá dos brigadas compuestas de los batallones siguientes.

Primera brigada de la primera division: su gefe interino, el brigadier don Vicente Gonzalez Moreno.

Fuerza. Primer batallon de Guadalajara, 1000 hombres. Segundo de idem, 1000. Cuenca Milicia, 800. Compañías de Guias, 200. Total 3.000.

Segunda brigada de la primera division à las órdenes del coronel de Mallorca don José Joaquin Marques Donallo.

Fuerza. Infante don Carlos 1.100. Mallorca 1.000. Bujalance 700. Total 2.800.

Primera brigada de la segunda division.

Fuerza. Primer batallon del Infante don Antonio 1.000. Primer batallon del Príncipe 1.000. Batallon del General 800. Total 2.800.

Segunda brigada de la segunda division.

Fuerza. Batallon de M. A. de Ciudad Real. Idem Alcazar de San Juan. Idem Alcalá. Idem Madrid. Idem Guadalajara. Idem San Clemente.

La caballería formará una division al mando interino del brigadier don Francisco Ramonet.

Primera brigada de caballería.
Fuerza. Alcántara 600. Almansa 600. Total 1.200.

Segunda brigada.

Fuerza. Coraceros 400. Calatrava 600 Total 1.000.

El coronel mas antiguo de cada brigada se encargará por ahora de su mando.

Artillería.

Piezas. Cuarto escuadron de Artillería 12. Artillería de batalla 8. Total 20.

Zapadores.

Una compañía al pie de guerra 160 hombres.

A las divisiones de las distintas armas asignará el Sr. gefe de E. M. el número de gefes y oficiales de este cuerpo que le corresponden con proporcion á los que se hallan en el ejército.

El gefe del E. M. dispondrá que á cada brigada de infantería se le entreguen doce cargas de cartuchos de fusil, los cuales se pondrán al cargo de un oficial subalterno, y en caso de separarse los batallones llevará cada uno cuatro cargas de estas municiones al cargo de un sargento acreditado por su valor y actividad.

A cada brigada de caballería se le destinaron dos cargas de cartuchos correspondientes á todos los distintos calibres que se componen sus armas actuales.

El gefe del E. M. de acuerdo con el Cirujano mayor del ejército destinará desde luego á cada brigada los botiquines y facultativos correspondientes.—Abisval.—Es copia.—El Ayudante 2º de E. M., Vicente Rogado.

Barcelona 15 de abril.

De Figueras con fecha del 13 nos escriben, que las tropas francesas han hecho movimiento, y segun avisos positivos *ahanzarán* el 18: el entusiasmo de nuestros valientes de aquellas divisiones es imponderable: todos están decididos á *morir, ó vencer*. Los papeles franceses afirman que por la parte de Bayona han entrado ya las tropas de aquel ejército, y que ha habido una accion, la que desfigurán dichos periodicos, segun anuncian los liberales de Francia; y nada lo prueba mejor que el estar tan *taciturnos los ultras!*

Hasta ahora no tenemos mas datos para saber, si es ó no cierta la noticia que dimos en nuestro número de anteayer del reproche dado por aquel ejército al *Benjamin de Luis XVIII*, y de la pronta marcha de este á Paris. Bien pudiera ser que para *disimular* aquel chasco, fingiesen los periódicos vendidos al poder ministerial, un ataque, una sorpresa, un caso fortuito; pero nunca dirán que las armas nacionales han sido las vencedoras. Entretanto no dudamos que la fermentacion crece en aquella nacion y en el ejército que debe conquistarnos: pero tambien debe crecer entre nosotros la vigilancia, la energia, la actividad, el desprendimiento y sobre todo la union entre los buenos!

Un Mina, un Ballesteros, un Avisbal conducen nuestros valientes á la victoria: su decision es bien conocida; secundemos sus esfuerzos: corramos todos á las armas: empleémo-

nos todos en fortificar las murallas: hagamos todos sacrificios: unámonos en lazos indisolubles; y no dudemos que haciéndolo así hallarán en nuestros campos su tumba los esclavos, y seremos los españoles la nacion fuerte y generosa que dará la libertad á la Europa entera! —UNION! UNION! UNION!

En otras varias cartas que acabamos de recibir se nos confirman las antecedentes noticias: una de ellas dice: ya han empezado las boletas en Irun; el hijo de San Luis entró el 7 en España, y empezó á estender sus tropas por las fronteras de Vizcaya: se habla de acciones habidas el 7 y el 8; pero no se detallan.... Los ultras de Perpiñan estan de muy mal humor &c.

VARIETADES.

Una nueva época que anuncia ser fecunda en acontecimientos extraordinarios tiene fija la espectacion pública de la Europa, que con el mayor interés esperará ver el aspecto que presentan los grandes sucesos que vemos próximos. El interés que inspira naturalmente la justicia de la causa que se preparan á defender los españoles, debe producir resultados tan funestos á nuestros enemigos, como lisonjeros á los que apoyados en el derecho que les asiste estan decididos á hacer el último sacrificio por el sostenimiento del sagrado juramento que hicieron en las aras de la patria. El derecho de *intervencion* sancionado por una faccion que ha usurpado el mando de la Francia, compromete á la nacion española á desplegar aquella energia y constancia que acompañada de esfuerzos heroicos ha costado á los franceses rios de sangre.

La provocacion de guerra que se nos ha hecho de tantos modos insidiosos, no ha sido bastante á turbar la paz que procurabamos mantener á costa de un sufrimiento que en otras circunstancias hubiera sido ignominioso. La perfidia del gabinete de las Tullerias arrancó el oro de las manos de los franceses para derramarlo en la península, y concitar á los egoistas é ilusos á la rebelion que nos aflige; mas las armas de los valientes dirigida por un ministerio activo y patriota, volaron á apagar el incendio que abrasaba algunas provincias fronterizas, y este fue el momento de alarma para los ultras que en el éxito feliz que produjeron los esfuerzos de los libres vieron perdida toda su esperanza. Apelaron en su consecuencia al único medio que les quedaba de realizar sus infames proyectos, se nos declara solemnemente la guerra, y los españoles que han dado en todos tiempos ejemplos admirables de valor no la reusan, y se preparan á la defensa.

La ingratitud de un Borbon restituido al trono, que le arrancó un genio afortunado á costa de torrentes de sangre española, está marcada en la conducta que observa Luis XVIII, y en el grado de prosperidad aparente que les obceca; se olvida del estado de peregrinacion y necesidad á que se vió reducido en países estranos. La Inglaterra que fue el asilo que encontro este monarca extraviado, tiene motivos de queja muy sensibles, y su mediacion para contener los delirios de su protegido y evitar los estragos de una guerra que empezada es incalculable hasta donde se estenderá, ha sido infructuosa. Los españoles recuerdan al mismo tiempo con dolor y gloria los heróicos esfuerzos que han hecho en la guerra de la independenciam, los destrozos, vejaciones y profanaciones que cometieron los franceses en su suelo; la indignacion y la confianza en el triunfo se ven retratadas en sus semblantes; los esfuerzos de millares de españoles decididos á sostener la libertad que quieren arrancarles el fanatismo y las tenebrosas maquinaciones de los enemigos de la humanidad no serán inútiles, y en la contienda volverán á conocer los agresores que los españoles libres que defienden una causa justa no transigen con los esclavos. Los hombres que pelean por sus mas caros intereses, luego que les han sido conocidos han dado en todos tiempos egemplos admirables á los tiranos estrangeros, y las lecciones sangrientas que enrojecen las páginas de la historia han confirmado esta verdad. Felipe II que con su caracter sombrio y tiránico disgustó á los Países bajos en la corta residencia en aquellos dominios, recibió pruebas terribles de esta verdad, y sus intrigas y astucia acompañadas de las crueldades del duque de Alba que sostenia la guerra con los que no querian sufrir las cadenas del despotismo, vienen á probar naturalmente nuestro aserto.

La Francia misma entregada á los horrores de la anarquía, y devorada por los partidos que regaron de sangre los campos donde nació su libertad, fue amenazada y atacada, y supo resistir á la voz de invasion á los egércitos numerosos de Europa que le embistieron. La nacion española regida por el cetro de yerro á fines del siglo pasado y conducida por favoritos ignorantes é inespertos, no tuvo la menor parte en la guerra contra la república; mas sus esfuerzos se estrellaron en la vigorosa resistencia de los libres, y los franceses avanzaron á consolidar su libertad. ¿Y serian los españoles menos fuertes que estos estrangeros? ¿y cederian en la lucha despues de tantos egemplos de valor en todas épocas con que han admirado al universo? Ciertamente que no, y mucho menos con los

misimos que todavía nos recuerdan los desastres de las heridas mal cicatrizadas de la última guerra. Union pues es lo que solo necesitamos, y con ella no tenemos el duelo y seremos invencibles; la voz de los partidos enmudezca; caíen las pasiones resentidas; conozcan los españoles la necesidad de estrecharse cordialmente, y de formar una masa cinpuesta en la esencia de unos mismos elementos, preparemonos á alcanzar la victoria que nos aguarda. Un ministerio patriota nos guiará con acierto en la presente crisis, y renacida la mas completa confianza, marchemos en armonía á recoger el fruto que nos prepara el destino. Una sola sea la divisa de los que juraron ser libres ó morir, y solo nos acordaremos de que corre sangre española por nuestras venas, y de que jamas los españoles aprenderemos á vivir con ignominia y vilipendio. Sucumban los italianos, y doblen su débil serviz á la coyunda de la tiranía; obedezcan los preceptos de un rey perjuro, y sean flexibles en su desaliento á la infamia de sus opresores, que los fieros españoles que jamas han desmentido su constancia mostraremos á la Europa que tenemos honor y valor para escarmantar como otras veces lo hemos hecho á injustos agresores, y á pérfidos tiranos..

PALMA 3 DE MAYO.

AL PÚBLICO.

El miercoles 7 del corriente se rematarán en pública subasta en la Plaza Constitucional de la villa de Inca las Yeguas y demas ganado de cerda y lanar prosedente del Predio Son Costa que fue del suprimido convento de Dominicos de esta Capital arregladamente al plan de condiciones que obrará en poder de Corredor.

Hoy hay Sociedad Patriótica: en cuyo salon de sesiones se adornará del mejor modo posible: se aguarda la asistencia de Socios, Patriotas y Señoras.

Desde hoy en adelante se empezará á vender helados de toda especie, en la esquina de la Vidrieria detras de Sta. Eulalia, delante la tienda de Borel á precios equitativos

Se ha extraviado una perra perdiguera castiza jóven, cualquiera que la haya recogido y guste devolverla, podrá avistarse con el impresor de este periódico, que dirá el dueño, y este dará una gratificacion.

IMPRESA DE DOMINGO GARCIA.